
 

 

No ano de 1986, com o objetivo de assumir o necessário compromisso da Educação 

Física de realizar encontros para os docentes, estudantes e profissionais da área, a Fundação 

Oswaldo Aranha (FOA) e a Escola de Educação Física de Volta Redonda (EEFVR) 

promoveram o 1º Encontro de Professores e Alunos de Educação Física (EPAEF).   

Assim, a EEFVR assumiu o papel social de estender o crescimento profissional e 

acadêmico de seus atores por meio de oficinas/cursos e temas livres, sempre organizados 

na forma de evento acadêmico-científico. Notava-se neste momento também a necessidade 

de uma reaproximação de ex-professores e ex-alunos do curso com o corpo discente que 

estava em formação. Naquele momento o evento ainda não tinha a denominação de 

Congresso, mas sua primeira edição já aconteceu com a participação de mais de cem 

inscritos.  

Em sequência, nos anos de 1987 a 1991, a proposta inicial do EPAEF foi mantida e 

isso oportunizou aos participantes uma visão da Educação Física como prática social, sem 

deixar em segundo plano o seu compromisso com o ensino e a construção da cidadania. 

Notadamente o evento foi tomando corpo e crescendo a cada ano até que em 1992, a partir 

da necessidade em tornar o evento mais abrangente em relação ao número de participantes, 

palestrantes e parceiros, houve a necessidade de potencializar o EPAEF que já era 

reconhecido, por sua qualidade, em nível nacional, como marco de evento científico e 

acadêmico, na agenda de profissionais e demais instituições de ensino superior. Com isso o 

evento, além de ser o Encontro de Alunos e Professores de Educação Física (EPAEF), 

incorporou também o 1° Congresso de Educação Física de Volta Redonda.  

Naquele ano de 1992 e contando com a participação de cerca de 500 inscritos, o 

congresso teve como tema “O Brasil Olímpico: Alienação e Adestramento ou Educação 

e Desenvolvimento”. Neste ano o evento contou com a presença ilustre de vários 

professores renomados na área, entre eles: Roberto de C. Pável (UGF), José Mauricio 

Capinussu (UGF); Deyse Regina P. Barros (UGF); Alfredo Gomes de Faria Jr. (UERJ); 

Darcymires R. Barros (UGF); Cláudio Reis (UGF); João Batista Freire; Helder Guerra 



Resende (UGF); Manoel José Gomes Tubino (UGF); João Luiz Gomes; Antonio Carlos 

Gomes (UEL); entre outros.  

O sucesso da primeira edição garantiu uma continuidade anual do congresso, com 

público em torno de 300 pessoas até o ano de 2001. Nos anos que se seguiram entre 2002 

e 2012, o Congresso não foi realizado por uma série de questões que se sobrepuseram ao 

interesse da categoria.  

Após exata uma década de intervalo, o congresso foi resgatado novamente em 2013, 

com uma proposta de realização bianual.  

Assim, no ano de 2013 foi realizado o X Congresso de Educação Física de Volta 

Redonda que teve mais de 300 participantes com o tema “Educação Física e Ciência”. 
Nesta ocasião participaram os professores: Victor Andrade de Mello (UFRJ); Coriolano 

Pereira da Rocha Junior (UFBA); Carlos Fernando Cunha Junior (UFJF); Márcia Borges de 

Albergaria (UNESA e UGF); Renato de Souza Almeida de Sousa (UNITAU e ESC/ESEFIC); 

Sergio Rosenhek (SESC Rio); Rogério Melo (CREF1); Rodolfo Alkimin; entre outros. Esta foi 

a primeira edição do evento que teve o financiamento da Fundação Carlos Chagas Filho de 

Amparo à Pesquisa do Estado do Rio de Janeiro (FAPERJ) e uma parceria com o Serviço 

Social do Comércio (SESC), além do Conselho Regional de Educação Física da 1ª Região, 

CREF1. 

No ano de 2015 foi realizado o XI Congresso de Educação Física de Volta Redonda 

que também contou com a presença de cerca de 300 participantes com o tema “Atividade 
Física e Meio Ambiente”. Nesta ocasião participaram os professores: Igor Armbrust; Sérgio 

FerreiraTavares; Dimitri Wuo Pereira; Roberto Guião de Souza Lima Junior; entre outros. 

Naquele ano tivemos a participação de palestrantes das áreas das engenharias e do direito, 

o que o caracterizou como um projeto interdisciplinar dentro do UniFOA e um dos poucos 

espaços de publicação e participação, de alunos e profissionais da região e do estado do Rio 

de Janeiro, em eventos acadêmicos científicos na área da Educação Física. Esta edição do 

evento também teve a parceria do CREF1, além do financiamento da Fundação Carlos 

Chagas Filho de Amparo à Pesquisa do Estado do Rio de Janeiro (FAPERJ). 

No ano de 2017, realizamos o XIII CONGRESSO DE EDUCAÇÃO FISICA DE VOLTA 

REDONDA, com o TEMA: Educação Física: uma profissão de múltiplas ações. 

O tema procurou ressaltar o caráter polissêmico da Educação Física, mas 

principalmente as diversas, e ainda indeterminadas, possibilidades de atuação do 

profissional. Para isso, mas sem querer ser definitivo, estruturamos o congresso em quatro 

eixos: Educação Física Escolar, Esporte e Lazer, Fitness e Saúde. Nosso objetivo foi levar 

os congressistas a perceberem parte do universo que compõe a profissão, e com isso 



vislumbrarem a necessidade de abrir seus horizontes indefinidamente. Novamente o CREF1 

foi um parceiro importante nessa realização. 

Em 2019 o Congresso trouxe o tema: Desafios para a Educação Física: Saúde, 

Esporte e Cultura/Lazer. Foram duas noites de eventos teórico acadêmicos com palestras, 

mesas redondas, apresentação de trabalhos científicos e outros. Além disso, realizamos 

cursos técnicos que atenderam às duas áreas de formação: bacharelado e licenciatura.  

Tivemos a presença de políticos como o Ex-Deputado Estadual - Comte Bittencourt e 

o Vereador de Volta Redonda - Maurício Pessoa, discutindo os Desafios para a Educação 

Física enquanto política pública; em outro momento o Prof. Enrique Osvaldo Cimaschi Neto 

(Diretor de Esportes de Taubaté), o Prof. Jaime Roberto Alves Macedo (Diretor de Esportes 

da Secretaria Municipal de Esportes de Varginha) e a Profa. Maria Paula Salles Tavares 

(Secretária de Esportes Volta Redonda) discutindo os Desafios para a Educação Física no 

contexto atual; o Prof. Renato Almeida (Taubaté), a Profa. Sandra Gomes (Piraí) e o Prof. 

Waldyr Leonel Tonolli Bedê (Presidente da Fundação Educacional de Volta Redonda) 

debateram O papel da Educação Física Escolar no contexto atual; a  Dra. Márcia 

Dorcelina Trindade Cardoso (Professora do Curso de Medicina do UniFOA), o Dr. Alfredo 

Peixoto (Secretário Municipal de Saúde de VR) e o Prof. Dr. Ricardo Brandão (UERJ) 

discutiram A Interprofissionalidade na Saúde. 

No desenvolvimento de cursos técnicos, tivemos a participação do Prof. Ms. Franklin 

Magalhães, da Prof. Ms. Ana Lúcia dos Santos Gil, do Prof. Ms. Leonardo Pinheiro, do Prof. 

Ms. Leonardo Pinheiro, do Prof. Esp. Marcos Palmeira e do Prof. Esp. Rafael Fiuza Cislaghi. 

Também nessa edição, tivemos a parceria do CREF1 na realização do evento, inclusive com 

a presença da conselheira, à época, Cris Belo, na abertura do Congresso. 

Em razão da Pandemia de COVID 19 que assolou o mundo, no ano de 2021 optamos por 

não realizar o Congresso. Mas em 2023, com um desejável equilíbrio sanitário, estamos 

propondo a realização do XV Congresso de Educação Física de Volta Redonda. Nesse, o 

tema será A Educação Física no Pós-Pandemia. Para tanto, teremos atividades durante 

três dias (31/08, 01 e 02/09). O dia 31 de agosto será destinado à parte científica do evento 

com as apresentações de trabalhos científicos em formato de pôster e de apresentações 

orais, importante ressaltar que todos os trabalhos aprovados para o evento, serão publicados 

com DOI. No dia 01 de setembro, teremos a parte formal do evento com um talk show de 

convidados presenciais e remotos, no auditório Willian Monachessi (Campus Olézio Galotti). 

No terceiro dia do evento, 02 de setembro, teremos o dia todo para o desenvolvimento de 

cursos técnicos da área voltados à formação e à atualização de profissionais. 

 

RELEVÂNCIA DO CONGRESSO 



Este evento passou a resgatar a tradição do Curso de Educação Física do UniFOA na 

promoção do Congresso de Volta Redonda, tornando-se um espaço privilegiado para a 

apresentação dos resultados dos projetos de iniciação científica da área. Além de acolher a 

mostra de trabalhos produzidos por professores, alunos e pesquisadores desta e de outras 

instituições de ensino, mostrando se aberto a todos da área.  

OBJETIVO DO CONGRESSO 

Ser um evento de porte que possa atuar em duas frentes convergentes a saber: Produção 

Científica e Formação Profissional. Com isso, tornar de conhecimento de toda a comunidade 

a produção científica, os anseios e os avanços da área da Educação Física. Disponibilizando 

um espaço do debate científico que favoreça o intercâmbio entre os saberes e experiências 

de pesquisadores e profissionais de Educação Física. 

 

Prof. Dr. Silvio Henrique Vilela 

 


